

EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redacción y Administración, S. Pedro Nolasco, 7, de R. m. á 8 n.

Teléfono núm 190

AÑO II.

Palma Miércoles 27 de Abril de 1892

NUM. 392.

El cultivo progresivo

Mucho se ha hablado en estos últimos años de los abonos químicos y de su influencia sobre el aumento de las cosechas. Dejando a un lado las exageraciones de ciertos autores demasiado entusiastas, puede decirse que no está lejos el día en que el cultivador podrá, gracias á ellos, dar al suelo los elementos que le faltan para ciertos cultivos y asegurar así rendimientos muy superiores á los obtenidos hasta hoy.

Pero aunque reconocemos la excelencia de los abonos químicos, es preciso no olvidar que su aplicación debe ser muy razonada, aprendiendo el modo de utilizarlos so pena de exponerse á graves disgustos. También deben tomarse á prevención las aseveraciones fantasiosas del género de las emitidas por ciertos partidarios de la escuela de Mr. Georges Ville, poniendo al hombre «en posesión del medio de mandar en absoluto á la vegetación» y al agricultor «de acrecentar á voluntad todas sus cosechas, regular anticipadamente y con una exactitud matemática sus rendimientos en cantidad y calidad... de fabricar metódicamente, no importa donde ni cuando, toda planta útil á la humanidad, fabricar cáñamo y trigo, remolacha y colza, patatas y rosas, habichuelas ó urvas, con igual facilidad que se haría el jabón, cristal, tejas ó queso de gruyere». Es deber de los hombres amantes de la verdad, volver á sus proporciones debidas, afirmaciones que á este punto lanzadas podrían hacer creer á los habitantes de la ciudad que las alondras se deslizan ya fritas en la boca de los agricultores.

Como lo hace notar nuestro caro colega Juan Robert en juiciosas crónicas reunidas en un opúsculo intitulado *Evolución agrícola*. Los labriegos son gente positiva que no deja engañarse fácilmente, y se mofan de estos movimientos bruscos en que se promete el oro y el moro, mezclando hipótesis locas y aventuradas con verdades fuera de toda discusión.

Conclusiones demasiado precipitadas, aplicaciones prematuras é imprudentes, de seguro lo habrían echado todo á perder y lanzar el descrédito sobre los métodos progresivos que se quiere prevalezcan, y finalmente habrían reforzado este espíritu de rutina que se pretende desterrar y vencer para siempre.

Es evidentemente imposible negar la influencia de los abonos químicos después de los notables trabajos de sabios como Liebig, Bouniugaul, Schliesing, Muntz, Berthelot, Jorge Ville, Girard etc., etc., delante los prodigiosos resultados que han obtenido; pero es menester que la propaganda se haga de una manera eficaz, instalando laboratorios en los campos de experiencia y demostración y en las estaciones agronómicas, con los procedimientos que la ciencia indica.

Los resultados así, llamarán mejor la imaginación que los discursos más brillantes. Y cuando los prácticos habrán contraído la costumbre de instruirse en establecimientos de esta clase que el Estado ha creado en diferentes regiones, cuando como en Alemania, Austria, Italia y Escocia, los pequeños agricultores se habrán agrupado en sindicatos para la compra de simientes y material perfeccionado para el análisis de tierras, verificación de abonos, experimentos en vista de cultivos locales y obtención de razas bien adoptadas á su región; entonces el desenvolvimiento de nuestra agricultura estará asegurado.

La cuestión de los abonos no es, pues, la sola que debe preocupar á los agricultores, porque entre las que son susceptibles de determinar cosechas abundantes, se encuentra la elección de simiente ó plantel, esto es, la selección; factor poderoso que desgraciadamente poco se hace intervenir. En horticultura, gracias á él, se han obtenido resultados maravillosos; variedades mejoradas sustituyen cada año las antiguas inferiores ó degeneradas. ¿Por ventura no es gracias á la selección que Bukervell y los que siguen sus pasos han llegado á formar estas numerosas razas de animales que pueblan hoy nuestras granjas? ¿Por qué, pues, se ha tardado tanto en aplicar á los

campos un procedimiento cuyos resultados son evidentes? Es inesplicable.

Las primeras experiencias hechas en este orden de ideas, fueron tanteadas por los Vilmorin en el mejoramiento de la remolacha para azúcar, conociéndose la importancia de los resultados obtenidos.

Más recientemente, Mr. Girard se ha aplicado á mejorar los procedimientos del cultivo de la patata; después de escogida la variedad que diera mayor rendimiento en fécula y después de haber determinado experimentalmente el volumen de los tubérculos que debían preferirse para la plantación, llegó con un cultivo entendido y abono apropiado á obtener en algunos años, un rendimiento de 44,000 kilos de tubérculos y 800 kilos de fécula anhidra por hectárea, siendo así que el cultivo de esta planta es considerado ventajoso cuando dá 20 ó 25,000 kilos de tubérculos y 4,000 kilos de fécula.

Lo que es aplicable á la remolacha y á la patata, lo es igualmente á todas las plantas cultivadas.

Permitásenos exponer aquí las experiencias de un célebre agrónomo inglés, el Mayor Hallet, relativas al mejoramiento del trigo, confirmadas por Mr. Grandeau y para que se vea á cuanto puede llegarse con cuidado y perseverancia.

Después de haber escogido el mejor de entre todos los campos de trigo, el Mayor Hallet buscó con cuidado en aquellas plantas la que presentaba el tallo más robusto y la espiga más hermosa forada y gorda. Esta espiga media 11 centímetros de largo y contenía 47 granos, el Mayor separó de estos solo los más gordos y de peso, eliminando los demás. Los granos escogidos fueron sembrados en agujeros profundos de 4 centímetros y en distancia de 25 centímetros en todos sentidos, habiendo procurado antes enriquecer el suelo por un bien calculado abono mineral y animal. El sembrado se hizo muy temprano, á mediados de Septiembre, para que las plantas jóvenes estuviesen suficientemente desarrolladas, y pudiesen resistir á las inclemencias del invierno.

Desde primeros de año, en 1857, las plantas ya salidas, cubrían cada una un círculo de 50 centímetros de radio, y en la época de la cosecha cada grano dió 50 espigas.

Dos años después, el largo originario de las espigas había doblado, pues tenían 20 centímetros en lugar de 11, el número de granos era de 91 en lugar de 47 y en fin cada grano dió 39 tallos.

El año siguiente cada pie producía 80 tallos llevando espigas de 23 centímetros formadas por 123 granos. El rendimiento fué de 800 veces la simiente cuando en las mejores explotaciones no pasa de 10.

Para perfeccionar el procedimiento de la siembra largo y dispendioso, el Mayor imaginó una sembradora mecánica movida por un caballo, y así los granos se encontraron distribuidos con toda la regularidad deseada.

Este ejemplo ha sido seguido por un buen número de agricultores y así han podido llegar en pocos años á doblar el producto de la cosecha.

Aplicámos, pues, la selección al mejoramiento de nuestras plantas de gran cultivo, según lo propone Mr. Grandeau; consagremos un pequeño espacio de terreno bien elaborado y abonado para obtener granos escogidos, y bien pronto habremos transformado nuestras variedades, aún las mezquinas, en razas prolíficas.

La selección asociada á un empleo juicioso en los abonos y á procedimiento de cultivo racionales, transformaría las condiciones actuales de nuestra agricultura, aseguraría el bienestar de las poblaciones que viven solo de sus campos, aumentando la riqueza del país entero.

NOTICIAS

De Provincias

Electro motor «Peral»

Dice un periódico que el distinguido ex-oficial de la Armada señor Peral, trabaja ahora en el desarrollo práctico de una idea que ha de proporcionarle honra y provecho.

Sabido es que, cuando se ocupó en el submarino* introdujo notables reformas en los acumuladores eléctricos.

Ahora piensa en aplicar una de aquellas invenciones, de la cual ha obtenido ya el privilegio oportuno, á producir la marcha de toda clase de vehículos.

Primeramente ensayará su proyecto en una *charrette* de su propiedad, que le regaló cuando se hallaba en la cúspide de la gloria, el conocido fabricante de coches señor Lamarca.

Luego extenderá su invento á otros carruajes, con lo que está seguro de obtener el sistema de locomoción más cómodo y más barato que es posible desear.

Crimen

En Gandesa, Tarragona, ha sido encontrado enterrado muerto en el corral de una casa un sugeto que se dedicaba á la venta de azafrán, el cual fué asesinado hace unos veinte días.

El móvil de este crimen créese fué el robo.

El autor de este asesinato está detenido, convicto y confeso del hecho.

El interfecto era vecino de Santa Coloma de Queralt.

Robo en cuadrilla

En el cortijo llamado de Aguilera, sito en los montes de Loja, penetraron el 24 cuatro hombres, y después de maltratar al dueño, le robaron dos caballerías, cuantas ropas hallaron y 35 pesetas, único dinero que aquél poseía.

Cigarrillos con pólvora

En Bilbao ha sido puesto en libertad un súbdito inglés que, según los diarios de la localidad, fué detenido por expender puros que contenían petardos.

Se ha comprobado que el detenido no se dedicaba á tal comercio, y si en su poder se encontraron algunos pitillos que contenían pólvora, fué porque algun *quason* que quiso reirse del susto que pasarían los que fumasen aquellos pitillos se los había dado.

Ejercicios prácticos

El 15 del próximo Mayo empezarán en Segovia las escursiones militares de los alumnos de artillería, que se dedicarán por varios pueblos de aquella provincia á practicar ejercicios de campaña.

Una explosión

Telegramas particulares de Oviedo dan cuenta de haber ocurrido en las minas de Aller, propiedad del marqués de Comillas, una explosión de gas grisú, pereciendo un operario y resultando heridos algunos otros.

Sección Comercial

COMERCIO DE ACEITES

Los negocios de aceite de oliva están paralizados y los precios por lo general no han tenido esta semana variación de importancia.

Andalucía

En Jaen han experimentado una ligera baja, debido á la mucha oferta y poca demanda que existe, continuando en algunos molinos las operaciones de la molienda. Cotizase á 76 y 78 pesetas hectólitro; en Baeza á 72, en Cazorla, á 60, y en Ubeda á 61.

Escriben de Reus que se han hecho algunas partidas de aceite á 36'50 rs. los 11 kilos sobre vagón, excediendo las existencias de veinte mil arrobas. Las clases son mejores que otros años.

En Málaga siguen siendo regulares las entradas de aceite, por cuya razón el alza que parecía indicarse no ha tenido efecto. Cotizase en puertas á 37 rs. los 11'50 kilogramos, y á 38'50 en bodega para entrega inmediata.

De Sevilla nos dicen que la cosecha de aceite, que tanta importancia tiene, ha sido corta por el estrago que el año pasado causaron los hielos. Sin embargo, como resultan buenas las clases, se cotiza la arroba de aceite de 9'31 á 9'37 pesetas.

Valencia

La cosecha ha sido regular, resultando las clases buenas y muy solicitadas por el comercio.

Fuente de Higuera. Se vende el aceite á 44 rs. arroba; en Salsadella á 9'25 pesetas arroba, en Castilla á 12 pesetas, en Cocentaina á 11'25.

Castilla

Precios en reales y por arroba en los principales mercados de Castilla:

Valladolid á 60. Tudela 52. Medina del Campo 48. Rueda 58. La Seca 55. Pozaldez 54. Villalón 49 y Olmedo 52.

Salamanca á 82. Béjar 55. Peñaranda 65. Vitigudinis 62. Ciudad Rodrigo, 61. Ledesma 64.

Palencia á 54. Amusco 46. Fromista, 52. Villada 53. Alar del Rey 54. Ozorno 44.

Zamora á 60. Alcañices 64.

Barco de Avila á 68.

Burgos. Aranda á 56. Bribiesca 44. Lerma 56. Pampliega 45 y Villarcayo 60.

Segovia. Cuellar á 60. Sepúlveda 60.

León á 54. Astorga 54. Valencia de don Juan 64. Villafranca del Bierzo 60.

Cataluña

Reus. Aceite del Campo de 3 á 3'50 pesetas cuartán de 4'13 litros; de Urgel de 3 á 3'40; de Arrieria de 3 á 3'25.

Valls. Aceite de 13 á 14 reales el cuartán de 4'13 litros.

Barcelona. Los aceites de Andalucía y Tortosa, de 20 á 20'50 duros los 115 kilos, y los de Lérida, de 19'5 á 20 idem.

Sección Literaria

YO SOY UN BAILE

DE CRIADAS Y DE HORTERAS...

Y de asistentes remilgados y de otros personajes no menos útiles ni menos importantes que aquellos en la sociedad.

En un baile de este género se exprime hasta la última gota de diversion.

Porque, indudablemente hay diversion con gotas.

Con gotas de manzanilla.

Estos bailes rebosan animacion y alegría por todas partes, incluso por los clarinetes y cornetines de sus respectivas orquestas.

Los bailes de segunda orden, ó sean los desordenados, ó mas claro aún, los bailes de á tanto la entrada, son los que más juerga arrastran en pos de sus walses alborotados y de sus sileneiosas y pausadas habaneras.

Esto no quita para que los bailarores y bailaroras sean galantes y finos en lo que cabe.

Pero en lo que cabe, nada más.

—Prenda,—dice á una, al parecer doncella, un joven perfectamente saturado de finura y galantería,—seria usted capaz de pegarse conmigo cuatro *patás* en el terreno?

—Si es para bien...

—Hija; ni *an* que tuviera yo cara de comerme á las señoras; aunque me esté mal el decirlo.

—Usted disimule; no habia querido ofenderle.

En este momento se lanzan al salon, recogidos del brazo.

—Usted no puede faltar á nadie, salerosa; pues si tiene usted una cara que mayormente es capaz de volver loco al arcipreste de Toledo.

—No le conozgo.

—¿Qué no me conoce usted? Pues si hace falta buscaré uno que saque la cara por mí.

—Digo que no conozgo á ese señor de Toledo; ni he visto de allí mas que una navaja que tuvo el hombre con quien yo traté diecisiete meses.

—Diga usted, aunque usted disimule; ¿y habla usted en todavia con ese señor de las armas de Toledo? Porque yo tengo comen en cuanto que me interese por una señora.

—Si es curiosidad.

Mayormente no es curiosidad; pero si es un secreto y está usted aguardando á su hombre, no quiero interrumpirla; la dejaré á usted ande la fui á pedir.

—No, señor, no espero á nadie, y además, que usted no me moleste.

—Muchas gracias por el favor.

—No hay de qué.
 —Ya me parecía á mi que no tenia usted cara de estar comprometida, aunque me esté mal el decirlo.
 —Usted dirá.
 —Si seña; lo digo porque tiene usted unas ojeras así como de no tener compañía á todo trapo.
 —¡Jesús, señor! ¡Pues no se fija usted poco en una! Se parece usted á ese señor que llaman del hipotísimo, que dicen que se la come á una con la vista.
 —Hija, será porque ese señor hará lo que yo, que en cuanto me miro en unos ojos como los de usted, que son repreciosos aunque me esté mal el decirlo, me pasa lo que al arcipreste.
 —¿También se vuelve usted loco?
 Lo que ha dicho usted.
 —Si lo hace usted por mí, aunque usted perdona, más vale que lo deje usted para más tarde; porque, aun diga usted otra cosa, vale una tan poco...
 —Vamos, hija; que me está usted haciendo daño.
 —Usted disimule; ¿es con el codo?; porque no había reparado.
 —No, señora; con lo que me daña usted es con esas palabras que me parece mentira que las vaya usted ditando de adrento.
 —Digo lo que siento y nada más; porque á mi me gustan las cosas claras, aunque me esté mal el decirlo.
 —Lo que yo siento es otra cosa, mayormente.
 —Usted dirá.
 —Lo que siento es que una persona que tiene ese aire tan saleroso y esas circunstancias, esté un mal compromiso, aunque fuera de poco ó menos.
 —Mala voluntad me tiene usted.
 —No es que yo la tenga á usted mala voluntad; es un digamos; pero como por la presente, y aunque usted disimule, no puede usted inspirar á un titilo, ni tan siquiera á un Ronchil... Digo yo, aunque ser des-cortés, que no la estaría á usted malamente un barbi de estos andares y tal, lo cual que yo por lo que á mi hace ya había dao con mis menesteres.
 —Lo dice usted tan á boca jarro, que parece usted al hombre-proyectil.
 —Señora, esto es un decir, y además, que no precisa uno la contestacion en el azto.
 Cuando un hombre viene con buen fin, y no es por ofenderle á usted, y además es una buena proporcion... no es una lo eche á humo de pajás, pero que, vamos, que... usted me entiende.
 —¿Y usted doncella de labor, aunque usted perdona?
 —No señor; al presente estoy desacomodada, pero sirvo pa todo, aunque sea por adulacion.
 —¿Y ande para usted ahora?
 —Pues páro en cá de una que es casi tía, y además semos de la tierra, hasta que busque acomodo.
 —¿No podría usted servirse conmigo? porque ya encontraría yo un gueco ande colocarla.
 —Ya usted vé; como una no conoce la casa...
 —Mire usted; yo soy melitar retirado, aunque no lo parezca, me licenciaron el ochenta y seis de cabo segundo, y estoy ahora en casa de mi teniente, ande en todavia no tiene una mala queja de mí; y no es porque yo lo diga, pero las botas que entran en mismas manos, salen lo mismo que los oros.
 —Si usted es buena persona, porque lo parece, y dice usted que hay güeco en su casa, y no me jugará una mala partida, porque algunos de Vdes. los melitares son un puro veneno, y me diera usted palabra de que usted...
 —Mira, chica, apéate del tratamiento, que ya estoy pié á tierra, y si algun dia habemos de ser compañeros, es un suponer, no hay que andar con bulos. ¿Tú qué dices?
 —Pos si ha de ser, cuando usted te dé la gana; que diga, cuando tú quieras, móreno.
 —¿Qué viva tu imagen, salerosa! ¿Cómo te llamas?
 —Dolores, aunque me esté mal el decirlo; ¿y tú?
 —Yo, Aneceto, pero me llaman Higados porque es el sobrenombre de mi padre. ¿Con qué te llamas Dolores? Pues premita Dios que me estén á mi doliendo los higados hasta que haiga otro deluvio universal! ¿Y paice que tan y mientras que somos compañeros nos vayamos pal ca fetin á tomar alguna cosa?
 —Tú lo dirás.
 —Pues anda palante, y que me parta un rayo si antes de cuatro dias no estás limpiando conmigo los dorados de mi teniente. ¡Mozo!
 —¿Qué vá á ser?
 —Tráite manzanilla; ¿no estás viendo que es para un a señora?

DR. BLAS.

Telegramas

Madrid 25.
 En el Balance del Banco de España

que publica hoy la *Gaceta* aparecen aumentadas en cinco millones las existencias en oro. Respecto de la plata resulta disminucion.

Madrid 25.

En los presupuestos se prometerá que se entablarán negociaciones con la Santa Sede, pidiendo una rebaja que sea proporcional á la anterior en los sueldos catedral y colegial, no al parroquial.

A ello se opondrá el señor Barrio y Mier.

Como se abusa mucho de la franquicia de correos que disfrutan los senadores y diputados se propondrá la supresion de dicha franquicia. Este seria un acuerdo muy racional.

Se aumentan muchos impuestos, se cambian otros y se aplaza el relativo á los naipes y al de la renta.

La cuestión concierne á las cerillas aún no ha sido resuelta; los fabricantes se entenderán con la comision de presupuestos.

Esta noche se ha efectuado en el teatro Español el estreno del drama «Judith de Welp», original de Guimerá y traducida, como «Mar y cielo», por Gaspar.

La obra fué aplaudida muchas veces; pero no obtuvo un éxito franco por haberse enfriado el entusiasmo á consecuencia del discurso regionalista pronunciado por el señor Guimerá en Manresa.

Madrid 25.

Desde mucho antes de la hora en que debía llegar el tren procedente de Zaragoza, en los alrededores de la estacion del Norte reinaba animación extraordinaria, habiendo acudido inmenso número de republicanos, deseosos de saludar al señor Salmerón.

Al llegar el tren, una inmensa muchedumbre se precipitó al andén produciéndose un imponente espectáculo.

Todos pugnaban por abrazar al señor Salmerón hasta el punto de estrujarle.

Los vivas y los aplausos se sucedían sin interrupción, pudiendo á duras penas alcanzar el carruaje que debía conducirlo á su domicilio.

El trayecto que recorrió el diputado electo por el distrito de los Afueras se hallaba también atestado de gentío, tributando una ovación continuada al expresidente del poder ejecutivo de la República.

Al llegar á su domicilio, el señor Salmerón se vió obligado á salir al balcón, pronunciando, profundamente conmovido, un breve y elocuente discurso en el cual agradeció al pueblo madrileño el entusiasta recibimiento que le dispensaba.

En nombre de los ideales republicanos, felicitó á los republicanos de Barcelona y Zaragoza, que siempre han sabido mostrarse amantes de las libertades.

Al terminar su discurso, fué objeto el señor Salmerón de una nueva y entusiasta ovación.

Después el señor Pi y Margall dirigió la palabra á la muchedumbre, dando vivas á la democracia y al trabajo, disolviéndose luego los manifestantes en medio del mayor orden y sin que la autoridad haya tenido que intervenir en el más ligero suceso.

El entusiasmo que ha reinado hoy en Madrid en favor del señor Salmerón, ha sido delirante.

Madrid 25.

El gobernador civil, marqués de Bugaraya, pasaba frente á la casa del señor Salmeron cuando hablaba éste y dicen que dijo: «Todo eso es música.»

Los toros de Vazquez, lidiados en la corrida de esta tarde, han resultado buenos. Caballos muertos, 18. *Lagartijo* ha estado bien en uno y mal en dos, y el *Currito* ha mostrado deseos de cumplir.

Se han escapado cuatro toros del matadero, creyéndose que vagan por los alrededores de esta capital, aun cuando se ignora su paradero.

Mañana se reunirá la Comisión de actas.

Madrid 25.

La prensa de la mañana reconoce que «Judith de Welp» hubiera alcanzado brillante éxito en anteriores épocas en que no dominaba como ahora la escuela naturalista. Los literatos también reconocen que dicha obra tiene pensamientos de primer orden.

Se ha publicado el balance del Banco, cuyo activo-pasivo importa la cantidad de 1.452.474,852 pesetas.

El oro asciende á 186.010,284 pesetas; la plata á 101.661,228 pesetas, y el bronce á 7.063,220 pesetas.

El oro ha aumentado en cuatro millo-

nes y medio desde la última semana y los billetes en 715,200 pesetas. En cambio la plata ha disminuido en 2.028,970 pesetas.

Los billetes en circulación importan 824.973,775 pesetas.

Los efectos á cobrar importan 6.054,530 y la cuenta corriente con el Tesoro 62.102,942 pesetas.

Los depósitos en efectivo ascienden á 34.115,242 pesetas y los créditos sobre efectos públicos pesetas 72.538,688.

Madrid 25.

El señor Salmeron presentará mañana mismo su acta al Congreso.

Algunos conservadores sostienen que la recepción hecha á dicho señor es un acto bullanguero, sin importancia alguna.

El señor Pi y Margall fué llevado en volandas al coche por un grupo de federales.

La autoridad no ha hecho ostentación de fuerzas; pero habia tomado precauciones para reprimir cualquier acto agresivo.

El señor Salmerón no permitió que varios republicanos desengancharan los caballos para arrastrar ellos el carruaje.

Madrid 25.

En Murcia se han presentado comisionados que compran con premio los duros anteriores á los de D. Alfonso XIII.

El señor Azcárate apoyará una proposición pidiendo la modificación de la ley relativa al Banco de España; pero se cree que no prosperará.

En el discurso que pronunció el señor Salmeron en Zaragoza, dijo que existe mancomunidad de aspiraciones entre los republicanos federales y unitarios, ya que todos desean, dice, moralizar la administración, hacer economías y engrandecer la patria atrayéndose Portugal.

Hizo un llamamiento á las clases conservadoras, diciéndoles, que la república respetará todos sus derechos, añadiendo que la república será conservadora-progresista. Censuró los monopolios otorgados por el Gobierno y atacó los procedimientos de los anarquistas.

Se han verificado en la Academia de Ciencias Morales y Políticas la recepción del marqués de Fuensanta, que ha leído un discurso sobre el origen de los periódicos políticos, ocupándose también de su influencia en la actual sociedad. Es un trabajo notable. Le ha contestado el marqués de la Vega de Armijo.

Madrid 25.

El petardo encontrado en Oviedo contenía yerba y arena.

El señor Danvila ha dicho que el 15 de mayo estarán aprobados los presupuestos, segun acuerdo adoptado por los señores Cánovas y Sagasta.

Sección Insular

UN CONSEJO

No una, sino cien distintas veces hemos clamado en contra del rutinario é imperfecto sistema de empedrados que aquí se sigue; con motivo del último remiendo que acaba de echarse al afirmado de la calle de la Bolsería se han puesto de relieve esas imperfecciones á que nos referimos, habiendo sido, segun de público se dice, manifiesto el desagrado que han mostrado nuestras autoridades al examinar aquellas obras.

Este resultado corrobora lo que tenemos dicho y demuestra cuan urgente es, si no se quiere resulte punto menos que infructuoso el dinero que se gasta, se adopten en cuestión de empedrados, procedimientos más en consonancia con los últimos adelantos, abandonándose por antieconómicos los que aquí se estilan.

No parece más sino que se tenga hecho pacto con el error; cerrándose sistemáticamente, en esta como en otras muchas cosas, á admitir probados sistemas que han rendido ventajas positivas y utilísimos resultados.

¿Por qué esa ceguera en andar por errada senda cuando se tiene conocida otra más segura?

¿Andamos tan sobrados de dinero, es tan holgada la situación del

erario municipal que permita diarias construcciones, que consumen una buena parte de los ingresos, sin estudiar antes los medios de que resulten los gastos todo lo más útiles y provechosos?

El celo de todo buen administrador impone el deber de estudiar previamente el medio más ventajoso de gastar el dinero que administra y en este concepto vienen igualmente obligados los administradores del comun á inquirir cual sea el modo, no de no gastar, sino de gastar bien.

Y como no nos proponemos tratar hoy esta cuestión con la extensión que se merece, para lo cual nos seria preciso llenar un buen número de cuartillas, no hacemos punto y aparte, sino punto final, reservándonos para otro día el extendernos en muchas é importantísimas consideraciones.

Mañana emprenderá viaje el vapor *Bellver* para Barcelona, Marsella y Cette.

Para dicha expedición se admite carga y pasajeros.

La Junta calificadora de aspirantes á destinos civiles ha significado, durante el mes de la fecha, al soldado Antolin Castrillo para vigilante de caballería de primera clase del resguardo de consumos, y á los de igual categoría Gabino Vallejo, José Valencia, Manuel Mariano y Cipriano Pineño, para vigilantes de segunda de infantería del propio ramo.

También ha sido significado el cabo Gabriel Sureda Oliver para la plaza de peon caminero de las carreteras del Estado.

Durante la 3.ª decena de Marzo último el juzgado municipal del distrito de la Catedral inscribió en sus registros 25 nacimientos y 33 defunciones.

En Barcelona acaba de abrirse un nuevo establecimiento que está llamado á prestar grandes servicios á la salud pública.

Gracias á los incansables desvelos y progresivos estudios de la moderna ciencia, se esteriliza hoy la leche por un nuevo sistema que há poco tiempo se emplea en Alemania, con el cual se logra conservar este insustituible alimento y valioso medicamento durante meses y años y quitar todos los microbios que puedan perjudicar á la salud del consumidor.

La sociedad que ha adquirido el derecho de explotación en España de este descubrimiento, se propone establecer una vaquería en todas las poblaciones importantes y capitales de provincia de nuestra patria, cuya leche higiénica se expenderá á un precio mas módico que el de la leche ordinaria.

Si el interés y la salud del pueblo palmesano han de salir beneficiados con esta nueva elaboracion de la leche, que vengan pronto á esta capital los explotadores de esta nueva industria.

Hoy probablemente, en el sitio llamado *Torre d'en Pau*, comenzará á practicarse en los ejercicios de tiro al blanco la fuerza de caballería que guarnece esta plaza.

Una banda de música recorrió ayer mañana las calles de esta ciudad anunciando la apertura de un gran bazar de juguetes y mil otros objetos, que se venderán al público á precios baratísimos en el mismo local que ocuparon en la calle de la Victoria las oficinas de la que fué Empresa Marítima á vapor.

Al par que herian los acordes de la música los timpanos del vecindario, repartiéndose unos prospectos

hospicianos, es decir, sin pié de imprenta y por ende clandestinos, en los que una titulada *Invincible* ofrece al público palmesano y no palmesano el oro y el moro.

Ojo, pues, palmesanos y forenses, como dice muy acertadamente el papelito *indomiciliado*.

A 65 ascendió el número de niños de ambos sexos, 25 niños y 40 niñas, que el domingo último se prosternaron ante el altar, en la Catedral, á recibir su primera comunión.

Para la próxima sesión del Ayuntamiento dícese se prepara una que será sonada.

¿Qué será, que no será!
Nada.

El último número del *Boletín* de la Sociedad Arqueológica Luliana publica en su interesante texto las materias que comprende el adjunto sumario:

- I. Viviendas económicas para obreros, por D. Bartolomé Ferrá.
 - II. Ordinations generals del governador Johan Aymerich, por D. E. K. Aguiló.
 - III. Monumentos prehistóricos en Soller, por D. José Rullán Pbro.
 - IV. Inscripción romana recientemente descubierta en Alcaldús (Menorca), por D. Francisco Camps Mercadal.
 - V. Sección oficial.—Monumento á Ramón Lull, Concurso.
 - VI. Sección de noticias.—Exposición nacional en Barcelona.
- Lámina LXXXVI.—Viviendas económicas para obreros, proyecto de D. Bartolomé Ferrá.

Con motivo de la llegada al puerto de Barcelona del hermoso vapor *Leon de Oro*, recién adquirido por la Compañía Sollerense de Navegación, dice *El Suplemento*, ilustrado diario que ve la luz pública en la ciudad condal:

Galantemente invitados por el armador y director de la Compañía de navegación de Soller, don Gerónimo Estades, pasamos ayer tarde á visitar el yacht cuyo nombre encabeza estas líneas. De dicho buque nos hemos ocupado anteriormente, sin embargo de lo cual repetiremos que reúne todas aquellas condiciones de estabilidad y confort que el mas exigente puede desear.

Está decorado con verdadero lujo y en sus camarotes, que son muy espaciosos y ventilados, no se ha olvidado el más mínimo detalle en todo lo que pueda redundar en beneficio de la comodidad del pasajero. El comedor y salones de fumar y de señoras son elegantísimos, lo mismo que todas las demás dependencias.

La máquina «Compound», de alta y baja presión, imprime al buque una marcha constante de 13 millas por hora sin forzar tiros. Está arreglada de tal modo que sin sufrir cualquier avería en la distribución que le imposibilita funcionar á presión alta, puede verificarlo solamente á baja, sin que esto entorpezca la navegación. Además su aparejo de pailebot de tres palos que despliega una superficie de velámen considerable y la esbeltez de su casco, uno de los mas finos y mejor cortados que hemos visto, le permitiría en caso de inutilización de la máquina navegar perfectamente á la vela.

En resumen, el «Leon de Oro» ha sido una magnífica adquisición que ha hecho la Compañía de Navegación de Soller, á la cual deseamos toda clase de prosperidades en su nuevo negocio. A su simpático director el Sr. Estades, cábenos manifestarle nuestro agradecimiento por la exquisita amabilidad con que nos recibió, haciendo votos para que su decidido empeño en fomentar el comercio entre nuestras costas y las Baleares obtenga el mas brillante resultado.

El vapor *Bellver* venido ayer de Barcelona trajo 26 cabezas de ganado vacuno y 92 reses lanaras para el abastecimiento de carnes de esta capital.

Tenemos oído que para la construcción de la proyectada nueva red ferroviaria prevalecerá el primitivo

plan del Sr. Gispert, según el cual parte la línea de Santa María á Folanix por Algaida, Montuiri y Porreras, desistiendo de la línea de S. E. que partiendo de Palma debía terminar en Manacor, pasando por Lluçmayor, Porreras y Felanitx.

Siguen las rifas y subastas, y no sabemos si alguna otra cosa mas, en los *artísticos barracones* de la plaza del Mercado; y siguen las gentes comentando tanta osadía y el descuido que las tolera.

Y seguimos nosotros clamando al cielo para que se acabe tamaña *gresca*, que la ley reprueba y la moral condena.

¿Seremos oídos en nuestra justa queja?

¿No?; pues viva el jaleo, viva la Pepa, ancha Castilla y campe quien pueda.

A la hora de itinerario zarpó anclas ayer tarde el vapor *Maria* tomando rumbo para Barcelona con la correspondencia, pasaje y carga.

Por encargo del Sr. Administrador de la importante *Revista Política Internacional* que se publica en París, brindamos á nuestros suscritores ocasión propicia de aprovechar un magnífico BONO-PRIMA, consistente en un perfecto RETRATO AL OLEO, hecho por el reputado pintor de París Mr. L. Dugardin.

Para obtenerlo, pueden nuestros suscritores pasarse por esta redacción que, mediante el importe de seis pesetas, una copia fotográfica y una nota expresando el color del rostro, ojos, cabello, barba y traje, gestionará el envío del retrato al óleo de cada uno de los solicitantes, midiendo cada ejemplar 9 y 1/2 centímetros de ancho por 13 de largo.

Como se vé la ocasión no puede ser más oportuna para que por un módico precio puedan nuestros abonados adquirir su propio retrato al óleo.

A bordo del vapor *Maria* se embarcó ayer tarde á posesionarse de su nuevo destino nuestro paisano y particular amigo el General D. Emilio March.

Deseámosle un feliz viaje.

Conforme á lo mandado en la Real orden de 6 de Julio de 1888 la Comisión organizadora de las Conferencias pedagógicas, establecidas por la ley de 16 de Julio de 1887, ha acordado que las del presente año se celebren del 20 al 23 inclusive de Julio próximo, comenzando á las once de la mañana, en el salon de actos públicos del Instituto Balear, sobre los temas siguientes:

- 1.º La fé, base del bienestar individual y social.
- 2.º Multiplicación de los números complejos.
- 3.º El trabajo manual en las escuelas primarias.
- 4.º Enseñanza de la Geografía en las Escuelas.

El día veintiuno de Mayo próximo venidero se celebrará la segunda subasta pública en la Casa-cuartel de la comandancia de Carabineros de esta provincia para contratar el servicio de prendas de vestuario para Marina, corraje y camas que por el término de un año pueda necesitar la misma.

Por inadvertido error dijimos en nuestro número de ayer, al citar las horas de vacación en el Colegio Médico-Farmacéutico, eran estas de doce á seis de la tarde, cuando debimos decir de doce á una.

La Factoría de utensilios de esta

plaza anuncia licitación verbal para la venta del trapo y demás aprovechamientos resultantes del tronceo y desbarase de ropas y efectos dados de baja, celebrándose el acto el diez y ocho de Mayo próximo á las once de su mañana en la Comisaría de Guerra de esta plaza.

A continuación publicamos la nota de precios y efectos que han de venderse:

112'700 kilogramos de trapo de algodón á 0'20 ptas. el kilogramo.
237'500 id. de id. de hilo á 0'30 id. el id.
270'200 id. de id. de lana á 0'40 id. el id.
6'500 id. de laton viejo, á 1'00 peseta el id.
126' > id. de hierro id. á 0'14 pesetas el id.
1050' > id. de madera id. á 0'02 id. el id.

Los dinamiteros de París parecen estar dispuestos á sembrar el luto y la desolación entre los habitantes de la capital francesa.

Por el contenido de varios telegramas que leímos ayer, llegó hasta nosotros la noticia de la voladura del hotel de Very en que fué preso el anarquista Ravachol, siendo gravísimas las consecuencias que causó la bomba explosiva, que por la certera revela fué colocada por una mano *maestra*.

El dueño del hotel quedó con ambas piernas destrozadas; el edificio totalmente resquebrajado, en términos que para evitar mayores desgracias hubo necesidad de proceder á su inmediato derribo, habiendo los destrozos alcanzado también á las casas vecinas y siendo en número considerable las personas heridas.

Hasta el presente ignoramos hayan caído los culpables en poder de la policía, que anda afanosa por descubrir el hilo de la trama.

¡Qué Dios nos la depare buena!

REMITIDO

La Empresa de vapores «Isleña» y «Harinera» han tenido la feliz idea de canalizar las aguas desde la fuente de la pescadería del muelle hasta la esplanada del antiguo faro.

Emprendido este útil y buen camino, nos permitiremos someter á la consideración de los señores que regentan aquellas Sociedades un proyecto de construcción de tinglados y muelles de madera, para comodidad y facilidad de las cargas y descargas de mercancías y también para la de los pasajeros.

Supongamos que las referidas empresas construyen dos tinglados: uno en la esplanada de la Comandancia de Marina y el otro en la de más arriba.

Supongamos también que el martillo que existe frente á la casa del antiguo faro, se rodea de unos muelles de madera de unos 3 á 4 metros de ancho y supongamos que todas estas obras cuesten diez mil duros. No queremos pecar de mezquinos.

Supongamos (no extrañen nuestros apreciables y pacientes lectores que hagamos tantas suposiciones, pues hay quien se agarra á un clavo ardiendo para combatir toda mejora sea de la clase que fuere; y podría suceder que si nos equivocáramos en dos ó tres pesetas en el cálculo, alguien habría que digera que nuestro proyecto no *pot ser*.) Supongamos, pues, que los dos vapores de Barcelona, los de Valencia, Alicante, Cete, Marsella y Argel, buques de vela y de vapor que atracan en aquella esplanada para descarga de madera y otros efectos, descargan y cargan en un año cien mil toneladas.

(Los buques de vela entre Barcelona y Palma transportaron durante el año del 1899 al 90, doce mil toneladas.)

Y volvamos á suponer que las empresas de vapores imponen á los cargadores una contribución, que llamaremos derechos de tinglado, de un real por tonelada.

El resultado del cálculo será el siguiente salvo error ó omisión.

Duros.
Coste de las obras. 10.000

Intereses del capital en 5 años
6 p. 3.000
Reparaciones. 1.000
1 empleado para el recibo y entrega de los géneros á 20 duros mensuales. En 5 años. 1.200
4 hombres para apilar los géneros por marcas á 12 duros al mes cada uno. 2.880
Imprevistos. 1.000

Gastos. Total. 49.080
Productos. 100 mil toneladas en un año son 500 mil en 5 á un real son. 25.000

Beneficio. 5.920

De modo que al cabo de 5 años después de cubiertos los intereses del capital empleado se ha amortizado en más de la mitad el coste de las obras.

Esta mejora creemos que es mucho más útil que la de la canalización de las aguas, mayormente hoy que ya no existen, gracias á Dios, los vapores de ruedas y de baja presión. Reporta además nuestra proposición la ventaja de suprimir las planchas de carga y descarga; pues atracados los buques, costado al muelle de madera, una simple plancha de mano basta para el embarque y desembarque de los pasajeros.

Esperamos que las empresas de vapores no se harán sordas á nuestros deseos y que pronto tendremos que agradecerles la realización de dicha mejora, con la que reportarán grandes economías.

B. POMAR.

Teatro-Circo Balear

Función para hoy

La zarzuela en un acto titulada:
MUSICA CLASICA

El juguete cómico lírico en un acto titulado:

YA SOMOS TRES

El sainete lírico en un acto y en verso, titulado:

LOS TRASNOCHADORES

Precios los de costumbre.

A las ocho.

Servicio Telegrafico Particular

DE LA PRENSA ASOCIADA

Madrid 25, 11'25 n.

Los anarquistas de Toledo, cuyo jefe es un hermano de Pablo Iglesias, han acordado celebrar el primero de Mayo, dando un té.

Insistese en que la comisión de presupuestos propondrá que se aumente el descuento hasta el 15 por 100 á los empleados civiles y militares.

La *Gaceta* publica una circular del Ministerio de la Guerra dando instrucciones para el primero de Mayo.

Madrid 26, 3'15 m.

En París á las nueve de la noche estalló en el restaurant donde prendieron á Ravachol, un cartucho de dinamita, causando algunas desgracias y desperfectos.

Madrid 27 12'5 m.

Paris.—Han sido puestos en libertad los dos detenidos con motivo de la explosión de anoche.

En el juicio celebrado contra Ravachol este se presentó vestido de negro.

Se han escusado de asistir siete Jurados.

Se ha declarado autor de varios delitos.

Espérase con ansia el veredicto del Jurado.

Madrid 27, 1'45 m.

Dícese haber fallecido en Paris el dueño del restaurant en donde ocurrió la explosión.

En la vista del proceso Ravachol, después de declarar los testigos se formuló la acusación.

Se ha suspendido la vista.

ULTIMAS COTIZACIONES

Palma 26

Crédito Balear 103'
Cambio Mallorca. 65'
Ferro-carriles de Mallorca 60'
Alumbrado por gas 100'
Salinas de Ibiza 210'
Sociedad General Mallorqu. 88'
Bonos municipales. 23'
Islaña Marítima 47'

SEQUAH HABLA-SEQUAH HABLA

Todos los días á las 10 y media de la mañana y á las 8 todas las noches en Palma Plaza del Mercado.

A LOS QUE SUFRAN DE

REUMATISMO A LOS COJOS E INVALIDOS

A los que no han podido obtener cura en ninguna clase

Y A TODOS CUANTOS PADEZCAN ENFERMEDADES CRONICAS

NO PERDER LA OPORTUNIDAD

Cultos

MAÑANA JUEVES

Santorál: San Prudencio obp. Jubileo de cuarenta horas: Empieza en Sta. Catalina de Sena á su Titular. Exposición á las 9, á las 10 misa mayor; al anochecer novena con sermón por el P. Auba y reserva.

Cultos sagrados: En la Merced al anocheer ejercicio con el copon en la Capilla del SSmo.

Córite de María: En Sta. Magdalena á Ntra. Sra. de la Misericordia.

Movimiento local

Nacimientos

Día 23.—Varones 1, hembras 2.

Matrimonios

Uno.

Hospital civil

Día 26.—Movimiento de enfermos.—Entradas varones 6 hembras 3.—Salidas, varones 1, hembras 1.—Defunciones, varones 0, hembras 0.

Defunciones

Día 26

Vicente Sabater 8 meses Calatrava, afistolia.

Movimiento de buques

FONDEADOS

Día 26

De Barcelona vapor «Bellver» c. D. Juan Singala 28 trip. ton. 788, con efectos mat. Palma.

De Valencia polacra goleta «Suerah» 7 trip. ton. 167 con cargo de tránsito, mat. Palma.

DESPACHADOS

Para Barcelona vapor «Maria» cap. D. Ricardo Terasa 28 trip. ton. 694 efectos y balija m. Palma.

Para Andraix laud «Cristina» p. Gaspar Pujol 6 trip. ton. 14 con lastre mat. Palma.

Para Menina berg. goleta ingles «Boote» 9 trip. ton. 218, con lastre.

Reses sacrificadas en el Matadero

Día 26

Lanares, 50.—Vacunas, 7.—Cerdos, 0.

—Total, 57.

Boletín meteorológico.

Día 26

	9 m.	3 t.
Barómetro.	61'0	
Termómetro seco.	19'7	
Id. húmedo.	17'6	
Mínima.	10'1	
Deflector.	8'3	
Dirección del viento.	S.	
Ascenso del baróm. en 24 h.	0'0	
Desc. del baróm. en 24 h.	0'0	

Cambio Mallorquín

Caja de Ahorros.—Por acuerdo de la Junta de Gobierno de esta Compañía, el día 2 de Mayo próximo quedará abierta al público una nueva sección de cuentas corrientes titulada *Caja de Ahorros*, que funcionará, desde dicho día, todos los no festivos, desde las nueve y media de la mañana hasta la una y media de la tarde, con arreglo á las bases y condiciones que obran en estas Oficinas á disposición de las personas á quienes pueda interesar.

Palma 26 de Abril de 1892.—El Director Gerente, Jacinto Feliu y Ferrá.

Clase de canto y vocalización

El reputado Bajo don Juan Ordinas vuelve á reanudar sus clases de canto y vocalización para los jóvenes de ambos sexos que quieran honrrarle con su asistencia.

Tanto las horas como los honorarios serán convencionales.

Calle de los Olmos 123 piso primero.

Servicios

DE LA COMPAÑIA TRASATLÁNTICA

DE BARCELONA

Mes de Abril.

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puerto N. S. del Pacífico.

El 10, de Cádiz, vapor ALFONSO XII para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso, Campeche, Frontera y Veracruz.

El 20, de Santander, vapor ALFONSO XIII para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 30, de Cádiz, vapor BUENOS-AIRES para Las Palmas, Puerto Rico, Habana Progreso y Veracruz, y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico y Cuba, Estados Unidos, Tuxpam y Tampico.

Línea de Filipinas.—El 1.º de Barcelona, vapor SANTO DOMINGO y el 29 vapor ISLA DE MINDANAO para, Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.

Línea de Buenos Aires.—El 7 de Mayo de Cádiz, vapor ANTONIO LOPEZ para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor RABAT para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz, para Tánger los lunes, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los martes, jueves y sábados.

Para más informes en Palma, plaza de Antonio Maura (antes Cop ñas), n.º 5.

Se alquila

Una botiga Plaza de Coll n.º 3, informarán Cordelería n.º 50 horno.

Isleña marítima

El jueves 28 del corriente saldrá uno de los vapores de esta Compañía para Barcelona, Cette y Marsella.

Admite carga y pasaje. Se despacha calle de Palacio n.º 26.

Por ausentarse sus

dueños de este capital se vende un magnífico coche Facton en muy buen estado y de elegante construcción. Informarán calle de S. Francisco n.º 8.

Almoneda

de muebles y piano. Plaza del Carmen 23, esquina á la Rambla, de una á seis de la tarde

TIENDA Y TALLER DE MODAS

DE

María Bosch de Garau

Plaza de San Francisco, Palma
En este establecimiento acaba de recibirse de París los sombreros y demás generos de fantasía y alta novedad para la presente estación.

CONSUNCION

CONGENERES

PUEDEN CURARSE CON LA

EMULSION DE SCOTT

ACEITE de HIGADO de BACALAO CON HIPOFOSFITOS de CAL de SOSA y la GLICERINA.

Milares de Medicos han confirmado esta asercion como resultado de su practica en la Clinica de los Hospitales como en el ejercicio particular.

RESFRIADOS, TOSES, CATARROS, BRONQUITIS, LARINGITIS, descuidados en sus primeras manifestaciones, son gérmenes que infaliblemente fructifican en las naturalezas minadas por la

ANÉMIA, RAQUITISMO, LINFATISMO, ESCROFULISMO, GLORSIS, EMACIACION y DEBILIDAD GENERAL, y como consecuencia logica, en breve tiempo conducen á la TISIS Ó TUBERCULOSIS.

Las virtudes TONICO-RECONSTITUYENTES y PROFILACTICAS que posee la EMULSION DE SCOTT,

tomada con constancia, tanto en invierno como en verano, nos abonan poder asegurar que TODAS ESAS ENFERMEDADES cederán en breve.

DE VENTA EN TODAS LAS DEBQUEÑIAS Y FARMACIAS

TIENDA "LAS MONJAS," DE

FEDERICO ALABERN.

Casa fundada en 1857

ESTACION DE PRIMAVERA Y VERANO

Completo y variado surtido en Laneria para vestidos de señora.
Rica coleccion de Batistas Escocia; última novedad.
Voile (Bual) lana en dibujos esc usivos.
Rasos algodón estampados de lo mas selecto que ha salido de la Alsacia.
Especialidad en artículos para luto.
Todas las clases de lencería y géneros blancos.
Precios sin rival, como de costumbre.

¡ABAJO EL MONOPOLIO!

PETROLEO

VERDADERAMENTE REFINADO DE NUEVA-YORK

Se vende por latas. Hojalateria de Bartolomé Ferragut, calle de Apuntadores esquina San Juan

Por cajas: Almacen de D. Bernardo Estela calle de la Marina número 62. Al por mayor, Martínez y Planas calle de San Juan número 20. En partidas de 10 á 25 cajas á reales 70.

Nota importante.—En vista de la alteración de los derechos de importación sobre el petróleo refinado que registrarán con los nuevos aranceles, pronto anunciaremos al público el establecimiento de una Refinería nueva cuyos estudios estamos efectuando.

MARTINES Y PLANAS.

PALMA.—Imprenta de Bartolomé Rotger